

田県と青森県の共管になっているわけです。これは表面から見れば、國の事業をばそのまま両県へ移行して、そして新しくできるとすれば、それに全額の補助も与えるというので、表面から見れば何らの異議のないことです。ただそれを十分に調整をとられておやりになつたかどうか。前のそういう久六島というような経緯があるものですから、ただ共管せいと言つて出してと思う。

○林田説明員 仰せになりましたように、十和田湖のヒメマスの孵化につきましては、当時和井内氏が非常な努力をいたしましてやつた仕事でございま

す。そこで今回これを国営から県営事業に移そうとしたとしておりまするの

は、ヒメマスの孵化事業の特色といったしまして、ヒメマスが人工飼料ではな

かなか大きくならないというふうなこ

とがございまして、十和田湖におきま

しては、むしろ県営でやつた方が実情に

適するというふうな点がございまし

て、国営の方はもっぱら支笏湖の方で

やっていきまして、それで十分現在の

需要を充足し得るということになつて

おりますので、また秋田、青森両県におきましても県営でやつていくこと

について要望もございまして、県営事業に移そうということにしておる次第でございます。それで青森、秋田両県におきましては十分協調がとれておる

い状況でございます。

○石山委員 いささかの紛争もないと

いろいろな問題を残しておるわけなん

です。私は地方新聞しか見ておりません

けれども、この問題について秋田県と

青森県ではたつた一へんくらいしか打

ち合わせしておりませんよ。そうする

と、あなたの方で内容がちゃんととき

まって、こういうふうな格好で共管を

しなさい、お互いに仲よくやりなさい、こういう条件のもとで何か内容を

指示されてお出しになつたのですか。

○林田説明員 この両県の所管の部長

が水産庁の方へ一緒に参りまして、話

し合いを水産庁が中に入つたした

次第でござります。それで最終的な決

定は県会なんかの関係もござりまする

から、まだつけてない状況でございま

すが、両県の事務当局におきましては

両県の共同の県営事業としてやる。そし

て予算は四百七十五万円つけておりま

して、これですべての施設ができると

いうことにいたしておりますので、

要とするといふこともありませんの

で、両県の事務当局といたしまして

は、これで十分両県が共同でやつていい

けるということになつておる次第でござります。

○林田説明員 十和田湖に現在ござい

まする国立の孵化場は、県の方で和井

内氏から借りておりまする施設につき

ましては、和井内氏に返還いたしまし

ます。それはなぜかというと、たとえば

ダム一つ、われわれ地方へ行ってみて

も、農林省と建設省と、あるいは土地

の県知事と、それらを管理するのにい

るいろいろな問題を残しておるわけなん

です。私は地方新聞しか見ておりません

けれども、この問題について秋田県と

青森県ではたつた一へんくらいしか打

ち合わせしておりませんよ。そうする

と、あなたの方で内容がちゃんととき

まって、こういうふうな格好で共管を

しなさい、お互いに仲よくやりなさい、

こういう条件のもとで何か内容を

指示されてお出しになつたのですか。

○林田説明員 その結果、和井内氏

が水産庁の方へ一緒に参りまして、話

し合いを水産庁が中に入つたした

次第でござります。それで最終的な決

定は県会なんかの関係もござりまする

から、まだつけてない状況でございま

すが、両県の事務当局におきましては

両県の共同の県営事業としてやる。そし

て予算は四百七十五万円つけておりま

して、これですべての施設ができると

いうことにいたしておりますので、

要とするといふこともありませんの

で、両県の事務当局といたしまして

は、これで十分両県が共同でやつていい

けるということになつておる次第でござります。

○林田説明員 話し合いの中で、現在

残っている国立の孵化場はどういう格

好になるわけですか。

○林田説明員 和井内氏は和井内氏で単独で經營す

る。そうすると両県で何かをおやりに

なる場合には、別個の個所を求めてや

るという案でござりますか。

○林田説明員 そうすれば、話の順序と

してははなはだいいことです。国がも

う役に立たなくなつたから打ち切ると

いうことではなくして、前の権利のあ

る人からそういう要望があつた。それ

を改正する法律案について御質問申し

上げたいのですが、どうもこの法案を

見ますと大へんのどかなよう気がし

ます。宇宙々々という言葉がたくさん

使われている。宇宙物理学、宇宙医

療などと云ふ言葉がたくさん

使われています。それで、この二通りの案でござります。

○高橋(泰)政府委員 ただいまの御指

摘はまことにごもつとも御指摘だと

思ひますので、その点重々注意いたし

まして今後善処いたしたいというふう

に考えておる次第でござります。

○福田委員長 次に石山権作君。

○石山委員 科学技術庁設置法の一部

を改正する法律案について御質問申し

上げたいのですが、どうもこの法案を

見ますと大へんのどかなよう気がし

ます。宇宙々々という言葉がたくさん

使われています。それで、この二通りの案でござります。

○齊藤(誠)政府委員 前回当委員会に

おきました。一ヵ所は青森県の中の宇摩部というところでございまして、

横浜及び神戸の生糸検査所で買入

され、壳り渡しを行なう旨のお答えを求

められておりますので、これを許します

ます。内氏から借りておりまする施設につき

ましては、和井内氏に返還いたしまし

ます。それはなぜかというと、たとえば

有財産といたしまして財務局が処理す

ることにいたしてあります。しかし県

から要望がございましたならば、これ

を県の方へ払い下げていくといふこと

にいたしたいと存じております。

○石山委員 そうすると、これは和井

内氏の方から返還願があつて、水産

測、宇宙飛翔体、宇宙が一ぱいあるので、われわれのようにごみごみしたことばかり言っている者から見れば、大へんのどかなような気がしてなりませんが、われわれは宇宙というと、たとえばアメリカの宇宙計画あるいはソ連の宇宙計画というのがすぐ頭にびくんくるわけです。そういうふうなところから見た場合に、われわれの言つてゐる日本の宇宙開発という言葉は、一括的に、初步的にお話し願えれば大へんわかりいいのではないかと思います。

○中曾根国務大臣 最近宇宙の問題が国際的にも国内的にも取り上げられて参りましたが、日本はその点についてはまだ萌芽期の状態にありまして、なるだけすみやかに軌道を設定するということが必要なようになります。

まず国際的に考えますと、アメリカやソ連が派手なロケット競争をしていることはすでに御存じの通りであります。が、国際連合を中心いたしましても、これが今国際的に取り上げられておりまして、昨年の十二月に国際連合の総会の決議をもつてアウター・スペース・スペシャル・コミティ、大気圏外平和利用特別委員会というものが設定されまして、米・英・ソ・日本等を含む二十四カ国が委員会を結成することをきめました。久しうソ連がそれに対しても出席人員の理由で異議をはさんでおりましたが、完全にこれも一致を見まして、これがいよいよ発足をいたしたわけであります。そしてその委員会において、国際協力をいかに具

体的に展開するかといふことを検討する。と同時に、今年ないしは来年にかけて、第一回の国際宇宙科学者会議を開こう、こういふところまで進んでいたわけであります。前から学術関係の世界の連合体はございまして、コスモバルというのがございましたが、それがさきに進んで、いわゆる松平康東君を中心とするその前の委員会が国際連合を作られ、いよいよ総会の決議で正式に世界の二十四カ国が集まって、政治的にもこれが取り上げられるという段階に発展してきましたのであります。そういう情勢を見ますと、日本も国際的な網の中へ入らなくてはなりませんし、それにはそれ相応の学術研究の成績なりあるいは国内体制の整備をはかる必要があります。

とえられておったわけであります。が、さらにそれ以上の大きな電波の利用を人間が考え始めまして、人工衛星を飛ばしながら長距離中継をやることも、もう現実的になつてきております。現にアメリカの某社等は、東京のオリンピック大会までに、早くればローマのオリンピック大会までに、三万六千キロの上空に人工衛星を三つ上げる。予定地として一応いわれているのはアテネ、東京、ブエノスアイレスということになつております。それで三万六千キロに上げると、二十四時間で移動して参りますから、常に東京の上にいる。それで同時にテレビ中継が世界中可能になる、こういう計画を実はめぐらして、いろいろ検討しておる向きもある。これがもし実現すると、いうことになると、われわれが何もないでありますれば、ちょうど明治の初めに、海底電線を知らない間に敷設されてしまつてあとで高い使用料を払わせられたというようなことにもなりかねない。そういういろいろな面からいたしまして、日本としてもある程度の研究を進め、国際的な発言権を確保しておかなくてはならぬことになつてきております。そういういろいろな、国際的な国内的な動きを考えまして、なるたけすみやかに日本の萌芽期にある体制を脱却させて、軌道を敷設しようというのがわれわれの考え方であります。そこで今回は総理府に宇宙開発審議会という審議会を作つていただきて、日本の権威者を網羅して、どういう年次でどのくらいの金額をばした宇宙開発研究を進めていくかということをきめていただき、それと

同時に、すでに緒に述べた東大生産研究を中心とするロケットの開発、あるいは郵政省の電波研究所を中心とする宇宙通信の研究、あるいは東京大学の天文台を中心とするいろいろな宇宙物理の研究、つまりこれは太陽のスペクトルとかあるいはイオンの研究などいろいろござります。そういうあらゆる部面について一応の軌道を敷設しようとというのがわれわれの考え方であります。大体の方向としましては五つの部門がありますて、一つはスペース・フィジックスと言つておりますが、宇宙物理、これは東京天文台を中心にするいろいろな問題があります。第二にはスペース・コミュニケーション、宇宙通信、これは電波研究所その他が研究しております。それから第三番目がスペース・ヴィーアイクル、宇宙航行飛翔体と呼んでいますが、ロケットを中心とする研究、その次が計測計器という関係です。そのほか国際法とかあるいは宇宙生理学とか、社会学とか、そういう五つの部門に分けて、日本の軌道を敷設しようというのがわれわれの考え方であります。

められているというふうなことを聞くわけです。今度のこの審議会なんかも、たとえば政治力ばかりあまりに強いような場合、それから著名な、肩書きばかりいっぱいで、つまり宇宙科学そのものに対する通曉しておらないような方々、こういうふうな人たちに占められる可能性があるのではないかという心配を私は持つておるわけです。ということは、確かに日本の原子科学の場合は政治性によって進んだと私は思う。あなたなんか一生懸命にやつたというふうに私見て いますが、確かに進んでおる。しかし茨城県に設置せられるあの原子炉を考えてみますと、科学というよりも政治力が少し、少しといよりむんと強過ぎるのじやないかという印象なんです。そういう点を私危惧して、今度のこの宇宙開発というふうなものを見て いますが、今まで皆さんがあなたが原子炉の設置に関して一生懸命おやりになつた。また案外進んだというふうにわれわれ見て いますが、皆さんがあやになつて、ここは一番ますかつたという点が二、三あると思うのです。ここはもっと何かしなければならぬという点があるのですが、そういう反省は持つておりますか。

力委員会の下部機構に安全審査専門部会という専門家の部会を作りまして、そこには各方面の権威者をみなそとへ入れたのです。たとえば地震については、東大の地震の最高の権威である武藤教授を入れるとか、あるいは建築については、建設省の建築研究所の竹山所長を入れるとか、あるいは放射線その他につきましては、阪大の伏見教授にお入り願う、そういうようなわけで、機械工学から物理からケミストから全部網羅しまして、そういう方にお入り願つて一年有半にわたつて検討してきたのであります。その結論に基づいてわれわれは判決を下したのでありますて、われわれだけがわれわれの意見に合うような人をえり好みして入れたというわけではありません。しかし坂田教授は、自分のお考案で、手続上どうも粗漏があるというお考案で辞表をお出しになりました。これはまことに遺憾でありますけれども、しかし坂田教授の御見解はわれわれは坂田教授の御見解として、これは尊重しなければならぬと思っております。しかし大体われわれのところへ来た批判を聞いてみると、理論物理学者がお立てになつた批判が割合に多いように思ひます。ところが、理論物理学者の意見ももちろんわれわれは尊重しなければならぬと思いますが、原子炉の問題は、今やほとんどエンジニアリングの世界に入つておる。つまり機械工学の世界に入つておる。従つて初期のころは物理学の世界が非常に強かつたと思いますけれども、最近はむしろそういう面よりもエンジニアリングの世界に入つてきておりまして、工学部系統の学者の意見は相当尊重さるべきものだ。そ

それで一部の物理学者の中には、割合で思想的な面からくる批判も多少あるよううにわれわれには見受けられます。そういう面から見まして、では具体的にコールダーホールの自動冷却装置がどうであるとか、あるいは放射線の許容量をどの程度にすべきであるとか、あるいは緊急冷却装置はどこがいいか悪いかとか、あるいは鉄板あるいはガスダクトの厚みが何センチになっておるが、これはどのくらい耐えられるかとか、そういう具体的な部面に関する批判は一つもない。ただ学術会議に黙つてやつたとか、学術会議の意見を無視したとか、手続上の御批判は若干ありました。が、具体的なポイントに関する安全という面から見ると、御批判は割合に弱い面があるよう私は思いました。しかし学術会議の理論も尊重しなければなりませんから、学術会議の方にはわれわれの方の専門家を派遣いたしまして傍聴もさせましたし、そのボイントはわれわれはまた持って帰らせまして、専門家によつていつも再検討させてきたのであります。そういう手続きをとつたのでございまして、われわれとすれば最善を尽くしたと思うのであります。が、しかし人間のやることでありますから、自分がいいと思って必ずしも百パーセントいいとは限りませんので、今後ともわれわれのやり方を大いに反省いたしまして、改善を加えていきたいと思います。

○石山委員 秋田に例の電離層を観測

する郵政省の観測所がござります。それから糸川博士の研究される道川の実験所も私たち見たわけですが、あの程度のものならば、やはりもっと整備強化すべしという意見はだれしも私出るだろうと思います。ただあまり高度なものに移行する場合の準備といふものを、私たち原子力の場合は感じてゐるわけです。たとえば急ぎ過ぎた格好で、英國から原子炉を輸入した。本家本元であるイギリスでは、最近火力電気のコストが大へん下がってきたのでしょう。それで原子力開発に対してもかなり疑問を持ち始めてきた。私は政治力といふものは、いろいろなものを見て総合したものを作りしていくのが政治力の現われだと思う。それは科学者よりも進んでいる分野もあると私は信じておる。そういう点では、ある一つのヒントをつかむ場合の政治能力というものを私は高く評価したいと思うのです。またそれを現実に日本なら日本に育つか育たないかという場合も、やはり政治力といふものは相当私は必要であろうと思うのです。しかし基礎ができていない場合に、政治力だけをたよりにして問題を動かすといふような場合になりますと、莫大なお金がかかるだけをしまして、まあ建設をした、その莫大なお金が、研究の範囲内ではなくして、実用の範囲内に飛び込むほど規模が大きい、私は今度の原子炉はそういう意味では失敗したと思っているのです。研究のための範囲を越えた、いわゆる実際の実用価値にまでお金を使いつづいたが、さて実用価値を比較してみたら、どうも最新の火力電気よりもいいものになりそうだ、しかも設置

○中曾根國務大臣

○中曾根國務大臣 ヨーロッパ・ホール
炉の導入につきましては、間違つてないといふわれわれは考えます。経費の点につきましては、大体一キロワット当たり五円前後ということございまして、それは最新鋭火力よりは少し高くて、それではつくようあります。しかし二十年の耐用年数を見ますと、新鋭火力に匹敵するか、あるいは時間的に見ればそれより少し安くなるくらいです。もちろんあいうものですから、初めのうちには建設費は高いのです。しかし一旦裝荷すれば燃料費は要らなくなるわけでありますから、二十年平均でならしまますと新鋭火力に匹敵するだけに今なつておるのです。従いまして経済的に見てむだをしたというふうにわれわれのは考えません。

もう一つ大きな効果は、日本の技術を訓練するということ、それから新しい人員をこれで養成していくということです。われわれが原子力に期待しているのは、火力に匹敵するという程度

しいと思つて、われわれはやつたのであります。
最近の様子を見ますと、イギリスにおきましては計画をそう変えておりません。イギリスの計画は大体一九六五年までに五百万キロの原子力発電をやるという計画であります。それを六年までに五百万キロやるというふうに最近変えたようです。しかし、コールダーホール改良型をいろいろなところで建設しておりますが、たとえばプラッドウェルとか、あるいはハントアーストンとか、そういうところで今七つばかり建設しつつあると記憶しておりますが、その計画は少しも変えておらないのです。それからその後建設する予定になつておるものも変更しておりません。従いまして、イギリス人は自分の技術に自信を持って、自分たちの動力事情を解決するために既定のコースを着々進んでおるものとわれわれは考えます。ただいわゆるユーラトムといふ

アラカルトはたゞがリハヤ五郎に

力委員会の下部機構に安全審査専門部会という専門家の部会を作りまして、そこには各方面の権威者をみなそぞへ入れたのです。たとえば地震については、東大の地震の最高の権威である武蔵教授を入れるとか、あるいは建築について、建設省の建築研究所の竹山所長を入れるとか、あるいは放射線その他につきましては、阪大の伏見教授にお入り願う、そういうようなわけで、機械工学から物理からケミストから全部網羅しまして、そういう方にお入り願つて一年有半にわたつて検討し得たのであります。その結論に基づいてわれわれは判決を下したのでありまして、われわれだけがわれわれの意

れで一部の物理学者の中には、割合に思想的な面からくる批判もあるよううにわれわれには見受けられます。そういう面から見まして、では具体的にコールダーホールの自動冷却装置がどうであるとか、あるいは放射線の許容量をどの程度にすべきであるとか、あるいは緊急冷却装置はどこがいいか悪いかとか、あるいは鉄板あるいはガスダクトの厚みが何センチになっておるが、これはどのくらい耐えられるかとか、そういう具体的な方面に関する批判は一つもない。ただ学術会議に黙つてやつたとか、学術会議の意見を無視したとか、手続上の御批判は若干ありましたが、具体的なポイントに関する

○石山委員 秋田に例の電離層を観測する郵政省の観測所がござります。それから糸川博士の研究される道川の実験所も私たち見たわけですが、あの程度のものならば、やはりもっと整備強化すべしという意見はだれしも私出るだろうと思います。ただあまり高度なものに移行する場合の準備というものを、私たち原子力の場合は感じてているわけです。たとえば急ぎ過ぎた格好で、英國から原子炉を輸入した。本家本元であるイギリスでは、最近火力電気のコストが大へん下がってきたのでしょう。それで原子力開発に対してもかなり疑問を持ち始めてきた。私は政

された場所が場所柄であって、安全に対する心配は非常に危険であるというふうな意見が非常に濃厚なわけなんですね。そうした場合に、振り返ってみると、政治力が日本の国の現状よりも非常に先行した形で動いて、国民の多額のお金を、むだにしたとは私は言いませんけれども、かなりに活用されないで残つておる、利子のかからない金で残つておるということなんですね。研究という題目でお金をかければ――普通お金があれば利子がつきますが、しかし今のような場合には、このお金は捨てっぱなしのようになるのですねが、その点に対してもどうなんですか。

のものではなくて、いすれは火力の分とか十分の一程度の電力というものが、必ずやあのものから出てくると思うふうにわれわれは考えておるのであります。そこへいくためには、やりまして、技術的にいつもカバーされまして、向かなければならぬと思うのです。そこで、ある程度やっておきませんと、外をある程度やつておきませんと、外に出するために、ある程度コスト的に何うに搾取されるということになります。そういう意味で、国産技術を生み出すために、ある程度コスト的に何うに搾取されるものでしたらなるだけ早めに明していくという段取りをするのが本指標である。

のものではなくて、いすれは火力の分とか十分の一程度の電力というものが、必ずやあのものから出てくると思うふうにわれわれは考えておるのであります。そこでいくためには、やはりある程度の金をかけた研究もしてある程度やつておきませんと、外埠技術にいつもカバーされまして、向こうに搾取されるということになります。そういう意味で、国産技術を生み出すために、ある程度コスト的にも核算がとれるものでたらなるだけ早急に、日本でも国産的な技術を確立していくくという段取りをするのが工明していいと思つて、われわれはやつたのであります。

最近の様子を見ますと、イギリスにおきましては計画をそう変えておりません。イギリスの計画は大体一九六五年までに五百萬キロの原子力発電をやるという計画であります。それを六年までに五百万キロやるというふうに最近変えたようであります。しかし、コールド・ホール改良型をいろいろなところで建設しておりますが、たとえばプラッドウェルとか、あるいはハントアーストーンとか、ヒンクレボーンとか、あるいはセント・ジョンとか、そういうところで今七つばかり建設しつつあると記憶しておりますが、その計画は少しも変えておらないのです。それからその後建設する予定になつておるものも変更しておりません。従いまして、イギリス人は自分の技術に自信を持つて、自分たちの動力事情を解決するために既定のコースを着々進んでおるものとわれわれは考えます。ただいわゆるユーラトムといふ

ものがありまして、ヨーロッパ共同体で総合して一九六五年までに約千五百万キロワット作るという計画がございましたが、これはむしろ計画というよりも荒っぽい腰だめの構想と、いう程度のものであつたと思うのです。それが確かにお話しのように、スエズの事件で石油が途絶したのであわてて数を増しましたといふこともありました。最近は、フランスからはサハラの砂漠で油が発見されるとか、LPGでガスが安いくなるという事情でそれが非常に縮減されたようです。しかしこれはヨーロッパ各国が共同体でやるという荒っぽい計画でありましたために、個々の国が責任を持つてやるには非常に根拠ありますから、千五百万キロといふ数字についてはわれわれは疑問を持つておりますが、その点は非常に縮減されました。しかし全般的に見まして原子力がやや停滞ぎみであるということは、事実であるだらうと思います。しかし原子力が持つておる潜在的な価値といふものは依然として下がらない。世界の学者がねらつておるのは、私の方の菊池正士博士も言つていてあります。しかし全般的に見まして原子力がやや停滞ぎみであるということは、事実であるだらうと思います。しかし原子力が持つておる潜在的な価値といふものは依然として下がらない。

○石山委員 日本のようすは、油も石炭も少ないといふ国では、水力電気が最近は間に合わなくなつてきているから、当然別個の燃料を求めなければならぬ。というのはだれしも常識だと思つます。私の申し上げたいのは、その常識論に政治力が働いて、国の繁栄といふものを考へるのが一つの任務だと思つます。ということは、私ども宇宙の話とか天文学の話なんか聞いて非常に樂意味がないのだ、火力の何分の一といふものに仕上げるといふ意味でわれわれは一生懸命やつておるのだ、こうござりますけれども、火力に匹敵できるといふ程度のものでは原子力をやる意味がないのだ、火の粉が飛べば燃え上がるようなカヤぶきの屋の中心の燃料といふものは、ウラニウムの金属棒をやつただけなんです。そ

のまわりを石墨で囲むという考え方だつたのですが、日本人の考え方は、そのウラニウムと石墨をたどんみたいに一緒につけて、それを素焼きみたいに焼いて固めてやる、そうすると非常に効率がいいという新しい着想で、その研究を進めて、今一部の実験設備も設置してことしからやるということになりました。こういうことがどんどん進んでいくと、われわれが期待しているような原子力へ進んでいくだらうと思います。こういう発明も世界が非常に驚いたことがあります。こういうことがどんどん進んでいくと、われわれが期待しているような原子力へ進んでいくだらうと思います。何クラスか知りません。たとえば最近の新聞を見てみると、日本でも原子爆弾を作る能力が備わってきたといふうに報じておりま

す。ところが濃縮ウランを作りたいかないと、私はうまくないのじやないかと思う。たとえば最近の新聞を見てみると、日本でも原子爆弾を作る能力が備わってきたといふうに報じておりま

す。ところが濃縮ウランを作りたいかないと、私はうまくないのじやないかと思う。たとえば最近の新聞を見てみると、日本でも原子爆弾を作る能力が備わってきたといふうに報じておりま

す。それから地球物理学というふうなもの、こういうものを中心的にやつていただきたいことがあります。ほんとうに山ほどあるかもしません。だけども

○石山委員 新しい分野のものだから、私たちも時間があればたくさんお聞きしたいことがあります。ほんとうに山ほどあるかもしません。だけども

○石山委員 全然ございませんか。○福田(鷹)政府委員 この審議会が設置されたあとは、いろいろ世界の動向について間接の関連はあると思いますが、設置自体は自由化の必要に迫られ作つたというような関連はございません。

○石山委員 私は問題の考え方をあとだ先だと言つておるわけじゃないので

すが、去年の秋から通商問題等に関してもガット総会が日本で開かれて、自由化の話が出てきておる。その前にも岸さんが渡米したときからもその話は出ているわけなんです。それと全然関係のないような考え方のもので、こういうものをお出しになれるということがありますか。全然別個だという考え方ばかり得ないのでですが、もう一べんお聞きしたいと思います。

援助の問題もあつたでしょう。今度なんか日本経済協力すれば、たとえばアメリカから相当額の武器が援助としてくるわけですね。その援助に見合つた円を積み立てこれを後進地開発に使うということも経済協力なんですね。ですから総理府の設置の問題が日本の経済の変化に何ら関係がない、間接的に関係するというふうな御意見と私はちよと違うように思うのですが、それはやはり何ら予測もしない、つまり為替の自由化とかなんとかいうものを

同じだということにならないかもしませんが、予想し得る為替の自由化あるいは貿易の自由化を全然予想しないときの審議会設置の案なるものと、為替の自由化が行なわれたという建前に立った審議会というものは、おのずから立案の思想が違うのじやありませんか。私はそれを聞いているのです。今一度お出しになつた設置法なるものは、これに即応できるような内容をお考えになつてお出しになつておるかということです。

○福田(篤)政府委員　自由化の問題は、軽々しく考える程度のものではない、と考えております。日本の対外貿易あるいは国内産業にも、相当重要な影響を及ぼす大きな問題ではないかと思う。従つて先ほど申し述べました通り、これがために特に自由化閣僚会議を設けたのであります。この問題は、非常に重要な問題だと考えておりません。

に賠償の問題も一つ入れて、国別、種目別にできるだけ詳細な資料を、できるだけ早く出していただきたいと思います。

うと思ひますか、直接には問題がない
わけでござります。

○福田(篤)政府委員 他のいろいろな問題がやはり対外協力に対しても変化を来たすのだ、そういう想定のもとでこれをお作りになつたかどうかということを私はお聞きしておきます。

う気持はわかりますが、そうすると提案の内容というものを私はもう一べんお聞きしたくなるわけなんです。つまり経済協力という言葉は一体何だということになると思うのです。では言葉をかえて聞きますが、経済協力のやり方はたくさんあると思うのです。たとえば前のM-S-A協定の場合のアメリカの

ないし援助が非常に活発であります。日本といたしましても独自の立場から、場合によっては国際機構を活用したり、あるいは日本独自で今までやつて参りました協力を強化していかなければならぬという議論が、昨年あたりから強くなりました。そうしてこのたび総理府にこういう総合的な立場から、審議会を作らうという意見が具体化したわけでございまして、自由化とは直接関係はないわけであります。

○石山委員 それはさつき言つたからわかります。審議会が仕事をするのではないから直接の関係はないが、取り扱う内容というものは、為替の自由化になつた問題を当然取り扱う任務があるわけでしょう。様子が変わつたわけでしょう。そうすれば、これは同じものをおちらに振りかえたから、それは

問題とはもちろん大きな影響はあるう
と思います。ただ私が申し上げました
のは、自由化の問題があるからこうい
う審議会を作られたかという御質問に
対しては、そういう意味でなくて、こ
ういうものができた以上は自由化問題
はあらゆる問題に影響があろうし、ま
た考慮すべき重大な要素であろうとい
うこととは、当然考えられるわけあり
ます。

○石山委員 長官は経済の専門家でな
くとも、閣僚級として与党の幹部の方
方、閣僚の方々とお話し合いなさって
いるわけですが、あなたの意見を聞い
てみると、日本の経済のいろいろの立
場からしては、自由化というものをそ
んなに重大視してないという印象を受
けるのですが、たまたま現われた一つ
の経済の変わった現象だ、このくらい

ての技術協力、また貿易上の延べ払いなどを行なうことを含め、その他の便宜措置、こういう点に関する限りは特にアジアを中心としたできるだけ詳細な内容を資料として御提出を願いたい。できれば早急にお願いいたしたいと思うわけです。

○福田(鳩)政府委員 さつそく詳しい資料を提出いたしますが、結論だけ簡単に御報告申し上げますと、戦後以来民間投資一億五千万ドル、輸出の延べ払い金額実行済みの残高が昨年末で二億四千万ドル、技術協力の面では研修生の受け入れが千七百名、専門家その他派遣百八十人、それから広義の立場から申しまして、賠償負担が本年一月現在で二億ドル、大体大きっぽに見まして六億ドルになります。詳細につきましては資料を提出いたします。

○久保田(豊)委員 今のお尋ねに答へたいと思いますが、この問題は

り、中央アシアのとこか、あるいは南米のとこかというふうに、われわれのあまり名前も知らないような国々に登録をしてやつてある経験があるわけです。そのために船賃が安く、世界的に一つの強い資本体系を持つています。たまたまゆうべの新聞を見てみますと、わが国で一番生産の上がつている製鉄会社の八幡に、何かそんなふうな傾向が出てきているという。八幡自身がいわゆる船会社を經營しているというのではなくて、八幡が日本の國の船を使わないで、いわゆる日本の言葉でいえば上手にやつた船会社を利用している。こういうことが為替あるいは貿易の自由化によって顕著になつていく。しかも八幡は國家の投資、民間の投資というものをうんと受けている会社です。こういうのをあなたは防ぎ止めなければならぬと思ひますが、まつ

問題とはもちろん大きな影響はあろうと思います。ただ私が申し上げましたのは、自由化の問題があるからこういふ審議会を作られたかという御質問に對しては、そういう意味でなくて、こういうものができた以上は自由化問題はあらゆる問題に影響があろうし、また考慮すべき重大な要素であろうということは、当然考えられるわけであります。

ての技術協力、また貿易上の延べ払いなどいろいろなことを含め、その他の便宜措置、こういう点に関する特にアジアを中心としたできるだけ詳細な内容を資料として御提出を願いたい。できれば早急にお願いいたしたいと思うわけです。

○福田(篤)政府委員 資料を提出いたしますが、結論だけ簡潔に御報告申し上げますと、戦後以来民間投資一億五千万ドル、輸出の延べ支

り、中央アシアのどこか、あるいは南米のどこかというふうに、われわれのあまり名前も知らないような国々に登録をしてやっている経緯があるわけであります。そのために船賃が安く、世界的に一つの強い資本体系を持っていきます。たまたまゆうべの新聞を見てみますと、わが国で一番生産の上がっている製鉄会社の八幡に、何かそんなふうな傾向が出てきているという。八幡自身が、いつの間も船会社を運営して、いろいろ

○石山委員 長官は経済の専門家でなくとも、閣僚級として与党的幹部の方々、閣僚の方々とお話し合いなさっておられるわけですが、あなたの意見を聞いてみると、日本の経済のいろいろの立場からしては、自由化というものをそんなに重大視してないという印象を受けるのですが、たまたま現われた一つの経済の変わった現象だ、このくらい

払い金額実行済みの残高が昨年末で二億四千万ドル、技術協力の面では研修学生の受け入れが千七百名、専門家その他の派遣百八十人、それから広義の立場から申しまして、賠償負担が本年一月現在で二億ドル、大体大きっぽに見まして六億ドルになります。詳細につきましては資料を提出いたします。

もしや八幡は船会社を経営していられるのではなくて、八幡が日本の國の船を使わないで、いわゆる日本の言葉でいえば上手にやった船会社を利用してゐる。こういうことが為替あるいは貿易の自由化によつて顕著になつていく。しかも八幡は國家の投資、民間の投資というものをうんと受けている会社です。こういうのをあなたは防ぎ止めなければならぬと思ひますか、まつ

同じだということにならないかもしだ

に気恥なお話をござりますか。

二三説の問題も一つ入れて、四則、重

1

たらかしておいていいと思いますか。

○福田(鶴)政府委員 今御質問の問題について、事情を詳しく知つておる者がおりませんので、次の機会に出席させて御答弁させます。

○石山委員 私はしゃべり方が上手じゃないけれども、おわかりになつたわけでしょ。為替の自由化を行なえば、そういう現象が強くなつていくということを私は申し上げている。自分の国の援助資金をいただいている会社でさえも、いざものを売る場合になれば、日本の国の船を使わないで、それよりも賃金の安い外国の船に品物を載せてやるということが、往々にして行なわれがちになるということを私は申し上げているのです。これが小さいところと違うのですよ。八幡製鉄みたいな日本の一番のトップ・レベルにある会社でさえも、そういうことを行なおうとするこの傾向を、どういうふうにして防ぐかということです。それから、これは経済企画庁あたりにはんとうは来ていただかなければならぬわけですが、各省のものの考え方が非常にちぐはぐになっておるということを一例申し上げたいと思います。経済企画庁は北海道、東北開発等に対し非常に力を注いでいただいている。そうしてその後進性をばなくしよう、近代化しようという考え方で、協力いただいているのですが、この貿易・為替の自由化によって北海道、東北の痛手を受ける会社のうちで、一番顯著なものにペルプ会社があります。ことしの予算で、経済企画庁の出した案の中で、新しいペルプ会社をもう一つ東北に作るということがある。たとえば今、日本合併になっているのですが、アラス

カ・ペルプが十万㌧入つてくる。

今さえも八割操業しかしていない内地の紙ペルプ界に、そういうふうな新しいものがどうしても入つてくる。

その中にまたもう一つ新しい会社を作るというふうなものの考え方、このものの考え方、私考えてみると悪意じゃない。むしろ為替・貿易の自由化が、準備ができないうちに唐突に行なわれたのではないかということです。これはあなたの方にお聞きしたいのですが、たとえば去年の十二月二十六日に、あなたの方で経済閣僚懇談会が開かれております。そうしてことしの一月の十二日にまた経済閣僚懇談会が開かれたとたんに、四百四十品目が解除になつてているのです。こんなにあわただしいやり方というものはないじゃないかと思う。これは去年の秋のガットの総会で、為替の自由化を叫ばれたことに便乗した、悪く考えれば、

うなことを聞いておき詰めてみても、いい御

答弁を聞けないとと思うのですが、政府部

内としては十分に考慮をして、準備ができる、その案を受け取つて実際の面

に働くいわゆる経営者側にも十分了解をとられて、この案を断行されたかどうかということに對して、かなりな疑惑があるのですが、あなたは閣僚懇談会に出ているのですから、その場合のお話等をこの際聞かしていただければ、われわれの判断の一つの材料になるだろうと思ひますが、いかがでございますか。

○福田(鶴)政府委員 閣議だとか経済閣僚懇談会等で関係の各大臣が打ち合わせ、慎重に検討されながら実行し、あるいは発表しておると考えております。具体的には通産省、企画庁あるいは大蔵当局等にお尋ねを願いたいと思います。

○石山委員 これは産業界のことは全部大蔵ではないわけでしょう。たとえば通産あるいは経済企画庁、こういうところへも関係しなければいけないのであって、為替の管理あるいはここでやつておる長期信用供与、こういうふうなことは当然大蔵省の管轄だと思ひますけれども、あなたからそういうふうな詳しい御答弁は聞けないだらうといふことは予知されております。ほかには委員長、どなたかお見えになつておりますか。

○福田委員長 今通産省から通商局振興部の課長が来ております。ちょっと速記をとめて。

〔速記中止〕

○福田委員長 速記を始めて。

次会は来たる八日午前十時より開会

することにし、本日はこれにて散会いたします。

午後零時十二分散会

昭和三十五年三月八日印刷

昭和三十五年三月九日発行

衆議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局